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сделали золотой хет-трик
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На Всемирной универсиаде по зимним видам 
спорта, если бы проводился медальный зачет между 
вузами, то команда Тюменского государственного 
университета заняла бы восьмое место. Это среди 
всех вузов планеты.

Дело в том, что наши биатлонисты завоева
ли три золотые и две серебряные медали. Настоя
щим триумфатором универсиады стал Артем Гусев, 
взявший два золота на 10 и 20 километров и одно 
серебро в гонке пресле
дования на 12,5 километ
ра. А Сергей Баландин 
стал чемпионом универ
сиады в смешанной эста
фете, пробежав свой этап 
в составе студенческой 
сборной России. Студен
тка института физической 
культуры Т юмГУ Марина 
Коровина завоевала се
ребряную медаль в гонке 
преследования на 10 ки
лометров. Ну что тут ска
жешь? Браво!
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КАЛЕНДАРЬ8 Марта - 
Международный 
женский день

ЖЕНЩИНЕ
Ты — женщина, ты — книга между книг, 
Ты — свернутый, запечатленный свиток; 
В его строках и дум, и слов избыток, 
В его листах безумен каждый миг.

Ты — женщина, ты — ведьмовский напиток! 
Он жжет огнем, едва в уста проник;
Но пьющий пламя подавляет крик 
И славословит бешено средь пыток.

Ты — женщина, и этим ты права..
От века убрана короной звездной, Jfl
Ты - в наших безднах образ божествам 6 ' W*
Мы для тебя влечем ярем железный,
Тебе мы служим, тверди гбр’дробя,_Д* '
И молимся — от века — на тебя!-^ 'wj

Валерий Брюсов И августа 1899

Ольга Петрова:
«Я ДУМАЮ,
это моя КАРМА
■ ПРИТЯГИВАТЬ
ХОРОШИХ ЛЮДЕЙ»
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Дню 8 Марта?
2. На что хватит вашей (мужской)

1цины на работе и дома у них’Рподчинении? Во всем мире ситуация 
несколько другая. Даже (^мусульманских странах есть женщин?! пре- 
мйер-г1|инистр|/|^Ачнаши, са|йй|е|красивыеги1'самые умные^вЬ|ходит,
недостойны высоких1 посто в?

Андрей Соромотнн, доктор 
биологических наук, профес
сор, директор НИИ экологии и 
рационального использования 
природных ресурсов:

1. Думаю, любовь любимого 
мужчины.

2. На пределы разумной).
3. 1 акая у нас культура. Хотя 

наши женщины дома успешно руко
водят. А с другой стороны, в США 
- конкретный матриархат.

Впрочем, были в нашей с вами 
истории и иные периоды, когда 
страной руководили женщины. И 
успешно руководили. Вспомните 
императриц - Екатерину Великую, 
Елизавету. Анну. Это с советских 
времен повелось не пущать кухарку 
к управлению государством. Хотя 
Ленин говорил про кухарку совсем 
иначе. Но потом быстро изменил 
свое мнение.

Ни колай Скалой, доктор 
филологических наук, профес
сор, директор информационно
библиотечного центра 1 юм! У:

1.Чтобы подарок был явным 
жестом признания в любви.

2. Чем богаче подарок, тем 
меньше в нем искренности со сто
роны дарителя. Богатый подарок 
вообще ставит женщину в ваведомо 
зависимое положение.

3. Я щюцитнрую: «Г 1ридет к нам, 
верно, из Лесбоса решение женско
го вощите а »

В.Соловьев. 1897 I.

Сергей Кондратьев, доктор 
исторических наук, профессор, 
дн(»ектор института истории н по
литических наук:

1. Женщина - существо ctjwmihoc. 
Кто знает, что ей придет в голову.

2. 11а то. что ей придет в голову, 
на то их хватит.

3. I 1отому что мужики в нашей 
стране самовлюбленные, часто ли
шенные чув< тва ЮМО|М. индюки (Во 
сравнение! - I Трим, авт.)

Сергей Марочкин, доктор 
юридических наук, профессор, ди
ректор института дополнительного 
профессионального образования:

1. Обволакивающую любовь.
2. На всеобъемлющие и всепро

никающие объятия.
3. Думаю, «сто в нашей стране 

женщины, к с час тъю. привыкли ощу
щать себя больше женщинами, чем 
министрами в юбках.

Сергей Ларин, декан эколого
географического факультета:

1. Ждут любимый подарок, он у 
каждой свой.

2. Трудно сказать. Дело не в 
щедрости, а в Том. что хочется ска
зать. выразить этим подарком. 
Важен не финансовый, а смысло
вой вопсюс

3. Думаю, тут можно рассудить 
по-другому. Ел ть < тарннная мудрость 
о том, что муж - это единица, а жена 

- ноль. И от того, как станут в ряд 
две эти цифры, все очень может из
мениться. Жена, за мужем став нулем, 
супруга делает десяткой. Если впере
ди оказывается женщина, получатся 
лишь единица. Этим все сказано.

Владимир Мельник, доктор 
философских наук, профессор:

1. Наилучшим подарком нашим 
женщинам может стать красавец- 
мужчина.

2. На цветы-тч) точно хватит.
3. Это только кажется, что муж

чины правят. На самом деле женщи
ны руководят. А у власти находятся 
мужчины.

Александр Захаров, доктор 
физико-технических наук, про
фессор, завкафедрой информаци
онной безопасности I юм! У:

1. Цветы, духи... Чего еще при
думать...

2. На все. 11сполняем любое же
лание.

3. У меня жена на работе - мой 
начальник, и дома, как у всех - тоже. 
Знаете, у нее прекрасно все полу
чается.

Родион I анопольский, замес
титель директора ПИ I 1 юм1 У:

1. Цветы, в первую очередь. И 
какую-нибудь драгоценность.

2. I отов на любую щедрость в 
пределах разумного.

3. Наши женщины достойны 
быть не только в подчинении. 11 есть 
среди них министры и губернаторы. 
И начальники тоже есть. Возмож
но. не всем нм самим хочется быть 
начальниками. Хотя я нс п|ютив, к 
их подобным стремлениям отношусь 
индифферентно.

Евгений Хромнн. заместитель 
декана ИФК ГюмГУ:

1 Любовь мужчин.
2. Цветы.
3. Наши женщины достойны 

быть нача м*никами. И я не считаю, 
что они у нас находятся в подчине
нии.

Игорь Щетинин, заслуженный 
художник РФ. член СХ России, 
доцент кафедры изобразительного 
искусства ГюмГУ:

1 Женщины ждут особого вни
мания. поцелуев и вежливого обра
щения.

2. Хватит щедрости на многое. 
Па сколько есть денег в кошель
ке. За одним подарю и звезды, и 
луну. Можно все отдать без остатка. 
Жене, конечно, подарю цветы, она у 
меня их очень любит.

3. У нас на кафс/цте сейчас напо- 
совину мужчин и женщин, и никако
го давления нет. Мужчины склонны 
больше вперед задумывать и про
гнозировать шаги, а женщины часто 
четко видят то. что рядом. Такое со
дружество мужчин и женщин более 
продуктивное.

Александр Еманов, доктор 
исторических наук, заведующий 
кафедрой археологии, истории 
Древнего мира и Средних веков:

1. Разумеется, цветы.
2. Готов на любой подарок, кото

рый пожелает женщина.
3. Наше общество, действительно, 

маскулинное. 11 я бы не самообольщал
ся видеть в этом развитость общества. 
В России криминогенность выше, чем 
где бы то ни было. И благо, что наши 
женщины не входят во властные струк
туры. Они в этом плане действительно 
хранительницы цивилизации.

Андрей Елнфанов, декан био
логического факультета:

1. Женщины хотят дорогие по
дарки.

2. Щедрости хватит в пределах 
эмоциональной и физической воз
можности.

3. Не женское это дело - быть 
начальником на службе.

Сергей Комаров, профессор 
кафед|>ы русской литературы фил
фака ТюмГУ:

1. Украшения, парфюмерия, 
стихи, цветы.

2. Д\я близких и любимых она 
безгранична.

3. Феодальная в своих основах 
ст|)ана уже два века пытается строить 
капитализм, пока не очень успешно. 
Кастообразующим началом в фео
дальной стране всегда являются муж
чины. 11оэтому и наличие женского 
элемента в высшем слое управленцев, 
во-первых, имеет дек<)|)ативный ха- 
рактер, во-вторых, компенсаторный, 
в-третьих, сдерживающий появление 
новых лидеров на местах. В зависи
мости от задач, решаемых властью на 
разных уровнях, у женщин-управлен
цев есть шансы, но они, повторюсь, нс 
фундаментального свойства.

Надежда Ермакова, П(>орсктор 
ТюмГУ по внеучебной работе:

1 Цветы, признания и вое хищен - 
ные взгляды.

2. На улыбку, слова поддержки 
и руку помощи.

3. Так и должно быть. Быть 
второй, чтобы мужчина рядом с тобой 
всегда был первым - такое только жен

щине - красивой, умной достойной, 
поста премьер-министра - по плечу.

Альфия Кабирова, препода
ватель ТюмГУ, генеральный ди
ректор ООО «Тюменский Центр 
психологии»:

1. Даже не знаю, что-то очень 
душевное, что-то такое, означающее, 
что мужчина тонко чувствует жен
щину, знает о ее мечтах и желаниях. 
А если подарок от женщины - милая 
безделушка всегда приятна.

2. На какой хватит моей щедрос
ти? Если речь идет о материальной 
щедрости - все зависит от того, на
сколько дорог мне человек, которо
му дарю. Но дело ведь не в деньгах, 
можно подарить дорогой подарок, 
который не будет от души, можно не
дорогой, но вложить в него любовь.

3. Наша страна азиатская по духу, 
я так считаю, мы не Европа, как бы 
ни пыжились. И восточные тради
ции у нас сильны. Патриархальные. 
В целом я считаю это правильным, но 
не до фанатизма. Женщины должны 
«разбавлять» мужское сообщество, у 
женщин есть то, чего не хватает муж
чинам (чувственность. интуитивность, 
эмоциональность) - но женщинам не 
хватает мужской прагматичности и 
«глобального» видения, мы мастера 
на уровне конкретных ситуаций, и в 
них мы сильнее мужчин. Но когда 
речь идет о политике или руководс
тве крупными предприятиями - муж
чина справится лучше, если это умный 
мужчина, конечно. Я думаю, матри
архат до добра не доведет, каждый 
должен заниматься тем, что у него 
лучше получается.

Ирина Захарова, доктор пе
дагогических наук, профессор, 
директор института математики и 
компьютерных наук:

1. Любовь.
2. Зависит от мужчины.
3. У нас в университете много 

женщин, занимающих руководящие 
должности.

Мария Акулич, доктор со
циологических наук, профессор, 
завкафедрой социологии и соци
ального управления:

1. День полного счастья!
2. Мужской щедрости хватит и 

на «мерседес», и на Мальдивы Это

в идеале. Для женщины важнее ду
шевная щедрость мужчины.

3. Эффективное управление - это 
когда мужчина начальник, а женщи
на - советчик. Дома как раз наоборот: 
мужчина с удовольствием позволяет 
женщине поруководить. «Руководи, 
дорогая, а я на диване полежу!»

Наталья Марьинских, педагог- 
психолог:

1. Если предполагать за других 
женщин, то я думаю, что самое глав
ное - все женщины (или, по крайней 
мере - многие) хотят внимания! А вот 
внимание каждой необходимо свое! 
Кому-то внимание - это цветы, кому- 
то - это духи, кому-то - открытка, дол
гожданный звонок по телефону, книга, 
маленький мягкий медвежонок, 
поход в театр! Для меня - это возмп1^ 
ность побыть рядом с любимым чело
веком, глядя ему в глаза, слушая его 
голос и никуда при этом не торопить
ся... И, конечно же. в подарок хочется
- «аленький цветочек> - это подарок от 
мужской души, выбранный специаль
но для меня, с мыслями обо мне!

2. Щедрости - моей? Женской? 
Если я выбираю подарок для подру
ги, для мамочки любимой - то я даже 
и не думаю о деньгах... Но я не думаю 
и о большом подарке, я просто выби
раю сувенир, или что-то такое, о чем 
давно мечтала женщина, но купить 
не могла или не позволяла (вроде, 
мелочь, и зачем казалось, деньги тра
тить. а я взяла да подарила). Вообще
- дарить подарки, которые человеку 
хочется получить, приятнее всего. 
Ликование! Удивительная радость! 
Благодарность. Слезы умиления...

Поцелуи. Подпрыгивание от востор
га! Правда здорово!

Здорово и дарить, и получать 
такие подарки! Сама знаю: и полу
чала, и дарила!

3. А может, наши женщины и не 
хотят быть начальниками? Началь
ник - это ведь ответственность, пос
тоянная нехватка времени, думы о 
других и за других... А о себе когда 
же тогда? А о семье, а о ребенке?

В нашей стране женщина всегда 
была носителем эмоций: ярких, уди
вительных, красочных. А что такое 
«начальник»? Это, действительно, 
шаблон, клише, рамки, в которые 
человек должен обязательно попа
дать. Вспомните трагично погибшего 
юмориста. губернатора Алтайского 
края - Михаила Евдокимова. Его 
всегда укоряли в том. что он не впи
сывался в эти пресловутые рамки. А 
женщина? Нашей российской жен
щине вписываться в наши россий
ские рамки руководителя - то же 
самое, что подписать себе приговор: 
своей женственности, мягкости, не
жности. очарованию... Лучше пусть 
у наших российских мужчин-руко
водителей и мужчин-начальников 
будут женственные и обаятельные 
подруги и жены, которые смогут их 
поддержать, пожалеть, приголубить 
и что-то посоветовать «чисто» жен
ское, но «такое...», идущее от сердца 
и от души, что мужчинам захочется 
принять именно настоящее мужс 
кое решение: правильное, честное, 
мудрое... Такое решение, за которое 
перед своими детьми не будет стыдно 
и перед любимой женщиной - тоже.

Опрос провели
Ирена Гсцевич. Олыа Чиркова

ТюмГУ и Интернете - www.utmn.ru

http://www.utmn.ru
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В Белом зале ТюмГУ состоялось заседание ученою совета уни
верситета с повесткой дня: «Об итогах повторной лицензионной и 
аккредитационной экспертизы государственного образовательно
го учреждения высшего профессионального образования “Тюменский 
государственный университет"». На нем с докладами выступи
ли члены экспертной комиссии, руководил которой главный спе
циалист-эксперт управления лицензирования, аккредитации и 
надзора в образовании Федеральной службы по надзору в сфере 
образования и науки В.И.Вахания. Подробности с заседания, а 
также мнения экспертов читайте в следующем номере «УиР».

Навстречу исследовательскому университету
АНДРЕЙ ТОЛСТИКОВ, 

фото Д. Зиновьева и из архнава автора

Крупный международный научно- 
исследовательский проект, представ
ленный 27 февра.\я консорциумом из 
двух вузов Тюмени и пяти универ
ситетов Германии на рассмотрение 
конкурсной комиссии программы «Ус
тойчивое развитие» в Министерство 
образования и науки ФРГ с суммой 
финансирования 6,5 млн. евро, может 
приблизить присвоение Тюменскому 
госуниверситету статуса «исследова
тельского». В случае присуждения 
гранта это будет крупнейший между
народный научно-исследовательский 
проект для университета.

Тематика проекта напрямую свя
зана с глобальным значением юга 
Западной Сибири как «банка» уг
лерода в условиях изменения кли
мата на планете. В фокусе проекта 
окажутся вопросы устойчивого раз
вития территории: изменение прак
тики землепользования, сохранение 
и воспроизводство биопродуктивнос
ти почв региона, изучение трендов в 
распространении фауны и флоры и 
выработка мероприятий по рацио
нальному природопользованию.

Для подготовки проекта в Тюмени 
с двухдневным визитом побывали ко
ординаторы проекта профессор д-р 
Норберт Хельцель (Вестфальский 
Университет, г.Мюнстер) и профес
сор д-р Дитер Траутц (Университет 
прикладных наук, г.Ознабрюк). Не
мецких специалистов интересовал по
тенциал Тюменского государственного 
университета и Тюменской государс
твенной сельскохозяйственной акаде

ОЛЬГА ЧИРКОВА

«Знаете, я почему-то считаю, что 
у меня все будет хорошо. Я очень в 
это верю. И мне кажется, когда че
ловек верит в свои силы, у него все 
получается». - спокойно рассуж
дала перед отъездом в Москву, на 
преддипломную практику Алена 
ВИНОГРАДОВА Она знала, о 
чем говорит. И собственную фор
мулу успеха она не раз подтвержда
ла на деле.

На ее счету - эффективные вы
ступления на внутривузовских на
учных конференциях, победа на 
секциях 'Физика нефтяного и газо
вого пласта ». « Качество физического 
образования, проблемы и решения». 
На XIV Всероссийской научной 

мии - ключевых участников проекта 
с российской стороны - для выпол
нения задач по проекту. На биологи
ческом факультете силами кафедры 
ботаники и биотехнологии растений 
был организован специальный семи
нар. Немецким специалистам были 
продемонстрированы современные 
приборные аналитические комплексы, 
представлен значительный многолет
ний опыт работы по целому ряду ас
пектов проблематики проекта.

Так, сотрудниками биологичес
кого факультета ведется мониторинг 
биоты региона на базе зоологическо
го музея - Центра изучения биоло
гического разнообразия Тюменской 
области и гербария, создается банк 
культурных растений в сотрудни
честве с НИИ растениеводства 
им.Н. И. Вавилова.

На химическом факультете со
зданы аккредитованные лаборато
рии, где возможен анализ почвы, 
донных отложений, воздуха, орга-

Профессор Норберт Хельцель и 
профессор Дитер Траутц

Когда человек верит в свои
конференции студентов-физиков и 
молодых ученых в Уфе она стала об
ладателем приза за лучший доклад. 
А в этом учебном году она была на
звана лучшей студенткой физическо
го факультета.

- Алена, судя по вашим успе
хам, физика - ваша стихия. Но 
вот почему?
- Было несколько причин пос

тупать именно на физический фа
культет. Основная - потому что 
я прислушалась к мнению своих 
родных. Старший брат окончил три
надцать лет назад математический 
факультет, сестра - десять лет назад 
физический. Собеседование с меда
листами на оба факультета проходи
ло в один и тот же день, и я пошла 
на физический. Сестра рассказывала 
мне много интересного про свой фа

нических и минеральных отходов по 
широкому спектру показателей.

НИИ экологии и рационально
го использования природных ресур
сов ТюмГУ известен прикладными 
работами в области экологии и при
родопользования с использованием 
новейших методических подходов.

В сельхозакадемии проводятся 
агрономические и агроэкологичес
кие исследования по оптимизации 
структуры посевных площадей, сево
оборотам, почвенному плодородию, 
химизму почв. Имеется великолеп
ный музей почв, основанный трудами 
Льва Каретина и его последователей, 
проводится мониторинг почв регио
на, начиная с конца 1960-х гг.

В департаменте недропользо
вания и охраны окружающей среды 
руководителем отдела экологии 
О.А.Петровой показана многолетняя 
работа специалистов департамента и 
ученых региона по созданию Красной 
книги Тюменской области, формирова
нию и описанию ООПТ (особо охра
няемых природных территорий).

Концепция проекта поддержана 
областными департаментами агро
промышленного комплекса, образо
вания и науки.

Все это внушает оптимизм, что, 
несмотря на огромный конкурс 
(будут профинансированы всего 15- 
20 проектов программы), заявка 
консорциума тюменских и немецких 
исследователей имеет хороший шанс 
на успех.

Эту надежду, в частности, вы
разила г-жа Рената Шимкорайт, 
Генеральный консул Федеративной 
Республики Германия в Екатерин
бурге, во время встречи с членами 

культет. Она училась в 443-й группе, 
а я оказалась в 442-й. Не могу ска
зать, что я очень любила школьную 
физику. Но объяснения сестры, ее 
рассказы о традициях и учебе на физ
факе не прошли даром.

- Неужели старшая сестра 
всегда была для вас примером? 
- Конечно. Не то что примером 

для подражания, но я видела ее це
леустремленность и старалась быть 
не хуже. Брат с сестрой служили 
для меня маяком. Они у меня очень 
умные. Я всегда стараюсь не подвес
ти их, очень много преподавателей их 
знают. И на физическом факультете, 
когда поступила, я очутилась словно 
в семье. Правда, наверное, на физ
факе сестра училась лучше, чем я - у 
Ирины, по-моему, не было ни одной 
четверки. А мне учеба дается не так

Рената Шимкорайт 
координационного совета по меж
дународной деятельности универси
тета, состоявшейся в региональном 
институте международного сотруд
ничества ТюмГУ 26 февраля.

Г-жа Шимкорайт была ознаком
лена с программами сотрудничества 
университета с вузами Германии в 
области лингвистики, истории, поли
тологии, правоведения, естественных 
наук. Из последних проектов особо 
выделяется сотрудничество в рамках 
образовательной программы Евро
союза ТЕМПУС с Университета
ми Фрайбурга и Кобленц-Ландау, 
которое заложило основы для от
крытия междисплинарной магистра
туры экологической направленности 
в ТюмГУ.

На очереди - научно-исследова
тельские проекты и программы с за
рубежными партнерами.

легко, как ей. Некоторые вещи в 
физике я не до конца понимаю, при
ходится разбираться подробнее.

Но, тем не менее, и сестра, и 
я окончили Боровскую среднюю 
школу № 2 с медалью, и физичес
кий факультет ТюмГУ - с красным 
дипломом.

Старшие брат и сестра по своей 
работе связаны с физикой нефтега
зового пласта, и я выбрала это же 
направление.

Они оба занимают хорошие 
должности. И мне не страшно за за
втрашний день - я вижу востребован
ность моей специальности.

- В вашем детстве были домаш
ние эксперименты и опыты?

- Помню, как мне объясняли 
чисто бытовые примеры, например, 
почему надо держать банку с поли-

НОВОСТИ СПОРТА

Студенты ТюмГУ 
- первые

Состоялся чемпионат Тюменс
кой области по легкой атлетике.

Сборная команда Тюменского 
государственного университета в 
этих стартах заняла 1-е место.

В эстафете 4x200м чемпион
ками стали: Гузель Далятчина, 
Лариса Иванова, Татьяна Лаптева 
и Александра Кузнецова (тренерс
кий состав - преподаватели ИФК 
ТюмГУ С.И. Апарин, Е.А. Симо
нова и А.А.Краус).

В мужской эстафете 4x200 
метров 1-е место заняли: Алек
сандр Сигаловский, Алексей На- 
коскин, Сергей Мирюгин, Даурен 
Кирибаев (тренерский состав 
- преподаватели ИФК ТюмГУ 
С.И. Апарин, Е.А.Симонова и 
А.А.Краус).

На дистанции 400 и 800 
метров 1-е место заняла мастер 
спорта РФ Гузель Далятчина 
(тренерский состав - преподава
тели ИФК ТюмГУ С.И.Апарин, 
А.А.Краус).

А мастер спорта международ
ного класса Александр Сигаловс
кий был первым на дистанции 50 и 
200 метров - (преподаватель ИФК 
ТюмГУ тренер А.А.Краус).

Кандидат в мастера спорта 
Даурен Кирибаев стал чемпионом 
на дистанции 400 и 800 метров.

Кандидат в мастера спорта Алек
сандра Кузнецова заняла 2-е место 
на дистанции 400 и 800 метров 
(тренер-преподаватель ИФК 
ТюмГУ С.И. Апарин).

Лариса Иванова первенствова
ла в прыжках в длину (тренер - кан
дидат педагогических наук, доцент 
ИФК ТюмГУ Е.А. Симонова).

Виктория Мохнашина стала 
чемпионкой в тройном прыжке и 
взяла бронзу в прыжках в длину.

20-24 февраля 2009г. в г. Ека
теринбурге проходил чемпионат 
России по годзю-рю (одна из раз
новидности стилей каратэ).

По результатам этих соревно
ваний победители отбирались на 
чемпионат Европы (Швейцария, 
сентябрь 2009г.)

Студент 1-го курса Института 
физической культуры Тюменско
го государственного университета 
Владимир Калашников, выступая в 
весовой категории до 60 кг, возраст 
18 лет и старше, среди 18 участни
ков занял 2-е место.

Он выполнил норматив мастера 
спорта РФ и прошел отбор на пер
венство Европы.

СИЛЫ
этиленовой крышкой под горячей 
водой. Сестра мне доступно и инте
ресно рассказывала про атомы, про 
электроны и ядра. Больше было не 
опытов, а любопытных рассказов.

- Алена, для вас физика - это 
область экспериментов или 
теорий?
- Я работала в тюменском не

фтяном научном центре, где как 
раз была чисто эксперименталь
ная физика, измерения данных. И 
поняла, что для меня эксперимен
тальная физика не подходит. Кому- 
то нравится проводить измерения, 
делать опыты, внимательно за ними 
следить, потом обрабатывать данные, 
делать выводы. А мне больше нра
вится теоретическая физика.

(Окончание на стр. 8)
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Ольга Петрова:
«Я думаю, это моя карма - 

притягивать хороших людей»
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Ольга Александровна ПЕТРОВА всего второй год рабо
тает в должности завкафедрой истории и теории журна
листики. Она - кандидат филологических наук. Окончила 
филологический факультет Тюменского государственного 
университета.

Но в этом интервью как раз меньше всего деловых вопросов. 
У него другая идея, иной, совершенно неформальный сюжет. В 
канун весны для этого номера газеты я искала героиню, у ко
торой в жизни все хорошо. Спрашивала у разных людей одну 
фамилию. И коллеги Ольги Александровны сказали, что «она 
вам как раз подойдет». Свое резюме они снабдили блестящей 
характеристикой - «молодая, симпатичная, замужем, воспи
тывает с мужем двух сыновей - Владимира Владимировича и 
Романа Владимировича, в работе умеет добиваться постав
ленных целей, умеет находить компромисс с разными людьми, 
при этом принципиальна. И вообще - она гармоничный чело
век». Этого достаточно, решила я, и мы с Ольгой Александ
ровной встретились. И я попросила у нее разрешения задавать 
ей вопросы только про жизнь.

8 Марта - повод 
сказать приятное

- Ольга Александровна, для 
начала я вам хочу задать те 
вопросы, на которые вот уже 
второй день отвечают нашим 
корреспондентам мужчины. 
Итак, какой подарок хотела 
бы получить женщина к Дню 
8 Марта?
- Я не знаю, но мне кажется, 

любой женщине, в том числе и мне, 
приятно, когда преподносят цветы.

Цветы - это не подарок, а скорее, 
выражение любви. Я очень люблю ди
ковинные цветы, которые, может, и не 
принято дарить. Ну, во всяком случае, 
которые не так часто дарят. Люблю 
орхидеи, ирисы. Возможно, женщина 
обрадуется и хорошей косметике.

Что касается меня, то я ожидаю 
исполнение очень прозаического 
желания. Дело в том, что у меня 
сломалась машина. Она уже долго 
в ремонте, надеюсь, к Восьмому 
марта этот ремонт будет завершен. 
Так что ничего ошеломительного и 
романтичного.

- Как вы думаете, а на что 
хватит щедрости у наших 
мужчин?
- Думаю, у мужчин хватит щед

рости на цветы, на украшения. У 
многих мужчин хватит щедрости на 
экзотические подарки, путешест
вия. У моего мужа хватит щедрости 
на традиционные подарки, которые 
мне по душе.

- Кстати, в вашей семье как 
к празднику 8 Марта отно
сятся?
- Очень спокойно. Без какого- 

либо фанатизма.
- Ваши мужчины в очередь с 
поздравлениями не выстраи
ваются?
- Нет. И я их с утра не гоню за 

тортом в кондитерскую. На кухню 
- тем более. Хотя мой муж прекрас
но готовит и занимается этим с удо
вольствием. Но я могу 8 Марта сама 
встать к плите.

- Л для вас этот день что- 
нибудь значит?

- Обычный выходной. Куда 
больше для меня значит День 
матери. Но своих старших женщин, 
маму и свекровь, я всегда поздрав
ляю. В этот день у меня появляется 
еще один праздничный повод для 
того, чтобы сказать, как я их люблю. 
Каждый день не всегда получается 
так высказаться. Для этого, навер
ное, и нужны праздники. Можно 
посидеть в кругу большой семьи, 
выпить хорошего вина. Погово
рить. Сам праздник располагает к 
разговору о женщинах. И я с удо
вольствием говорю своим дорогим 
женщинам теплые слова.

- И третий вопрос, который 
наших мужчин озадачил, 
почему в нашей стране на
чальники в основном мужчи
ны, а женщины на работе и 
дома у них в подчинении? Во 
всем мире ситуация несколь
ко другая. Даже в мусульман
ских странах есть женщины 
премьер-министры. А наши, 
самые красивые и самые 
умные, выходит, недостойны 
высоких постов?
- Мне кажется, сейчас женщи

ны берут свое. Особенно было видно 
это в начале девяностых годов, когда 
мужчины растерялись и не знали, 
что им делать. А женщины, наобо
рот, стали сильнее, мудрее. Смот
рите, сколько среди них успешных 
бизнес-леди. Другое дело, система 
не пускает их дальше. Но они спо
собны на большие дела.

- Давайте уйдем от политики 
в нашем разговоре, и лучше 
будем отвечать на простые 
житейские вопросы. Вы пом
ните самый необычный день 
8 Марта и подарок, преподне
сенный вам по этому случаю?
- Для меня этот день больше 

ассоциируется с весной, с пробуж
дением природы. Что касается по
дарков, то я помню почти каждый 
букет цветов. Правда, было такое: 
однажды на Восьмое марта мы ко
тенка купили. Это получилось спон
танно. Нс сговариваясь, собрались 
всей семьей на рынок. По дороге 
решили, что мы хотим завести жи
вотное. Зашли в зоомагазин, но там 
котят не было. На рынке тоже выбор 

не велик. Однако одну кошечку мы 
подсмотрели и купили. Это был наш 
общий подарок. Для всех.

«Планида у меня такая»
- У вас в семье трое мужчин. 
Это непросто.
- Я бы не хотела другой семьи. Ну, 

я и выросла в семье, где было больше 
мужчин. Планида у меня такая.

- Девчонкой вы мечтали о 
дочках?
- Мои фантазии были тради

ционными: мальчик и девочка. Я 
даже думала о трёх детях. В жизни 
случилось немного иначе: родились 
два сына, а третий ребенок не сло
жился.

- Пока не сложился.
- Наверное, я стала эгоисткой, 

потому что не готова снова погру
зиться в пеленки-распашонки.

- Ольга Александров
на, вам приходится в 
жизни много ролей 
исполнять,точнее, 
жить в них. Какая 
роль вам удается 
больше: матери, 
сестры, жены, 
дочери,снохи, 
подруги?
- Мне кажет

ся, я очень хорошо 
справляюсь с ролью 
подруги, потому 
что я умею слу
шать и рядом 
со мной много 
людей, которые 
чисты душой и с 
ними хорошо об
щаться. Думаю, я 
неплохая мама, не
плохая сноха и не
плохая дочь. И хорошая 
жена. Я довольно критически 
оцениваю себя и давно уже 
нашла равновесие между 
семьей и работой. 
У меня нет 
никаких 

дет время, я все компенсирую, уделяя
больше внимания семье.

противоречий на этот счет. Мне ка
жется, я нашла золотую середину.

- Для мужчины - главное - 
работа, а потом уже семья. А 
для вас?
- А для женщины традицион

но семья на первом месте. Я не ис
ключение, потому как считаю, что 
нужно отдавать все силы семье. Но 
и работу я должна делать на достой
ном уровне.

- Время, отданное работе и 
семье, вы тоже делите строго 
по счету?
- Случается, что работа требует 

напряжения сил и большего време
ни. Тогда я часть задач переклады- 
вак) на плечи моих мужчин, мужа, 
детей, родственников. Потом, прой-

- Вы помните, как вас мам| 
воспитывала? Наставляла, 
что при этом чаще говорила: 
ты должна поступить в инсти
тут или удачно выйти замуж? 
А может, то и другое одновре
менно?
- Моя мама - человек немного

словный. И даже внешне произво
дит впечатление очень выдержанного 
и даже холодного человека. Хотя на 
самом деле внутри у нее всегда буря 
эмоций. Так что я не помню, какие 
слова она говорила. И говорила ли. 
Но примером воспитывала. И я с 
детства усвоила, что у нее на первом 
месте семья. Она в свое время даже 
бросила учебу и никакую карьеру 
делать не стала. Что касается ее ло
желаний мне, то она хотела, чтобы у
меня была хорошая семья.

- А вы чего в детстве и юности 
хотели?

- Хорошую семью и интересу
ную работу. W

- Что вы умеете делать 
своими руками?

- У меня великолеп
ные руки. Я умею очень 

хорошо вязать, но давно 
ничего не делала. Хотя 

очень любила это 
занятие. Думаю, 
когда будет сво
бодное время, я 
вернусь к вяза
нию. Умею шить, 
но тут мои успехи 
намного скром

нее. Умею выши
вать крестиком и 

гладью. К сожале
нию, этим тоже давно 

не занимаюсь.
Что я еще умею? 

С растениями не очень 
хорошо обращаюсь, они 

меня не так уж и любят.
У плиты, стало быть, вы не 

стоите?
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- Как без этого? У меня свой 
подход к кухне и процессу готовки. 
Если мне хочется готовить, то я по
лучаю удовольствие от кулинарного 
творчества. А если я обязана делать, 
то у меня есть набор блюд, которые 
неплохо получаются на скорую руку. 
Я не умею стряпать пироги. Тут моя 
мама - мастерица. Зато я умею печь 
великолепные блины, тоненькие и 
вкусные. Умею хорошо делать всякие 
сырники, манники - вот весь набор 
моей стряпни.

- Муж - кулинарный мастер, 
а сыновья?
- У них успехи скромнее. Малы 

еще. Яйцо сварить сумеют, картошку 
и пельмени - тоже.
_ - Ольга Александровна, вы 

задумывалис ь над саким прос - 
^тым вопросом, что пройдет 

время - и вы станете свек
ровью? Какой? Вам нравит
ся, как с вами общается ваша 
свекровь?
- Свекровь мне досталась просто 

невероятная. С первого часа нашего 
знакомства она ни разу не сомнева
лась, что нам с ее сыном надо жить 
вместе. Она сразу меня приняла. И 
она ни разу не выразила своего не
удовольствия нашими отношениями 
и в любых ситуациях была всегда на 
моей стороне.

- Когда вы шли знакомиться, 
коленки дрожали?
- Я волновалась. И удивилась 

тому, как она встретила, очень 
просто, как будто мы до того были 

знакомы уже много лет. И прошло 
много времени, думаю, не сглажу, 
если скажу, что у нас очень хоро
шие отношения. Мне просто страш
но повезло.

- С маленькими детишками вы 
бежали за помощью и советом 
к маме или свекрови?
- К свекрови. Во-первых, моя 

мама живет в Бердюжье. И к тому 
времени она уже стала четырежды 
бабушкой. А у моей свекрови наши 
сыновья - первые внуки.

- А вы смогли бы свою свекровь 
назвать «моя вторая мама»?
- Да, конечно. Когда родился 

первый ребенок, она прибегала с 
работы поздно вечером затем, чтобы 
постирать пеленки. Когда я ей пы
талась говорить, что не нужно этого 
делать, она не понимала, почему не 
нужно. Она и сейчас проводит с ними 
много времени. Она самая надеж
ная бабушка на свете. Мне повезло 
с семьей моего мужа и моей семьей. 
Я думаю, это моя карма - притяги
вать хороших людей. Все мужчины, 
старшие - мой свекор и папа, и сред
ние - мой муж и мои братья - самые 
надежные мужчины на свете.

- А сколько в вашей семье было 
детей?
- У меня есть еще два старших 

брата. И относятся ко мне они очень 
хорошо, как к младшей сестре. Всегда 
готовы прийти на помощь. А иногда 
могут и посмеяться надо мной.

- И когда вы семьей собирае
тесь за одним столом...
- Семья у нас на самом деле боль

шая. И мне нравится крестьянская 
традиция - собираться вместе.

- Живя в Тюмени, вы чувству
ете дыхание своего родитель
ского дома?
- Да, конечно. Но не фанатично. 

Я не привязана корнями, так чтобы 
не отодрать. Но душой свое родовое 
гнездо я чувствую всегда. Хотя с тех 
пор, как уехала из дома, ощущаю 
себя совершенно самостоятельным 
человеком.

- А есть что-то в вашей семье, 
что вы привнесли из традиций 
семьи своих родителей?
- У нас всегда было почему-то 

принято привечать в доме гостей. 
И надолго. Помню, у моей бабуш
ки всегда кто-то жил. Даже случай
ные люди, заблудившиеся в дороге 
путники. И у нас, особенно первое 
время, всегда кто-то жил. Жилья 
нормального не было, а гости были. 
Студенческие друзья, подруги. Всем 
находилось место. Длилось это меся
цами. Не совсем комфортно, но мы 
пережили много нашествий.

- Вы домой торопитесь?
-Да.
- А на работу?
- Тоже. Но быстрей бегу домой, 

конечно.

Литература и жизнь
- У вас есть любимая литера
турная героиня?
- Мне всегда нравились герои.
- Болконский!
- Нет. Болконский - не мой герой.

Он слишком холоден, увлечен собой 
и своими переживаниями. Горд, для 
того, чтобы любить. Хотя Безухов - 
тоже не мой герой.

- А какую книжку вы любите 
перечитывать?
- Я редко перечитываю. Разве 

что классику. Сейчас во взрослой 
жизни ты иначе воспринимаешь ли
тературных героев.

- Почему вы филологию вы
брали для продолжения своего 
образования?
- Я стояла перед выбором: фило

логия или история? Иных вариантов 
не возникало. Хотя училась я хорошо 
по всем предметам. Как-то так полу
чилось. Литература мне нравилась 
всегда, русский же, наоборот, не нра
вился никогда. Выбирая филологи
ческий факультет для продолжения 
учебы, я почему-то не думала, что мне 
придется еще изучать и русский язык. 
Я очень любила читать и поступала в 
университет как читатель.

- И не думали, что придется ра
ботать в школе?
- Я нцчего не имела против 

такого сценария жизни. Поступая в 
университет, я понимала, что пойду 
работать в школу. И на самом деле 
поработала в школе несколько ме
сяцев...

- И что?
- Не скажу, что мне было плохо. 

Но я почувствовала, что мне не 
комфортно в этом коллективе. Я не 
была готова к таким отношениям. 
Еще время такое выпало, начало де
вяностых годов. 1 огда зарплату не 
платили. Точнее, выдавали ее туш
ками кур.

- И вы сбежали?
- Можно и так сказать. Я ушла. 

Вернулась в университет и поступила 
в аспирантуру.

- Вас там ждали?
- Позвали. В рецензии на мою 

дипломную работу была написана 
рекомендация для поступления в 
аспирантуру. И училась в аспиран
туре шесть лет, успев за это время 
родить двоих детей. Диссертацию 
уже защищала с грудным ребенком 
на руках.

- После окончания аспиранту
ры и защиты диссертации вы 
планировали преподавать рус
скую литературу?
- Советскую, двадцатый век. 

Возможно, так оно бы и случилось. 
Но после защиты диссертации я ушла 
снова в декретный отпуск и два года 
работала мамой.

- Студенческие годы вы вспо
минаете с удовольствием?
- Конечно. Студенчество у нас 

было веселым. Мы посещали Рога- 
чевскую театральную студию.

- Конечно, вы хорошо учи
лись?
- Да, и при этом больших слож

ностей нс испытывала. Любила 
читать, но не слыла заучкой.

- Как появилась журналистика 
в вашей жизни?
- Совершенно случайно. Кстати, 

еще в школьные годы я что-то в 
нашей районной газете публикова
ла, даже занималась в кружке юн

коров. Потом про все это забыла. 
Но. когда я после декретного от
пуска вышла на работу, Анна Мар
ковна Корокотина посоветовала мне 
сходить на кафедру журналисти
ки. Так я прижилась там. Еще раз 
попробовала себя в журналистике и 
полюбила эту профессию. Мои на
учные интересы - это история жур
налистики.

А кафедрой стала заведовать с 
легкой руки Людмилы Александ
ровны Летаевой. Хотя долго отка
зывалась от этой должности, считая, 
что она слишком ответственная. На 
нашей кафедре собрался молодой 
и веселый народ. Мы нс так уж и 
далеко ушли от своих студентов. 
Хотя они очень разные. Иным путь 
в журналистику заказан. Но мы всех 
учим. И стараемся делать это доб
росовестно. Студенты отвечают нам 
своими профессиональными успеха
ми. Многие из них уже состоялись в 
профессии.

Совсем коротко
- Что для вас проще: учить или 

учиться?
- Конечно, учиться.
- Для вас весна - это...
- Начало, возрождение.
- Вы с мужем познакомились 
весной?
- Зимой. В студенческом обще

житии.

- И на вас было красивое 
платье?
- Ничуть, обычная домашняя 

одежда.
- А он пришел...
- К нашим общим друзьям.
- Вы увидели. А он?
- Тоже, наверное, увидел.
- И дальше.
- Стали встречаться.
- Вы разные?
- Совершенно, и при этом допол

няем друг друга.
- А что-то общее есть?
- Отчество. Он Владимир Алек

сандрович. И еще он родился, как и 
я. в мае. Я - четвертого, он - первого. 
А сын - пятнадцатого.

- Дни рождения вы отмечае
те оптом?
- Нет, у каждого свой празд

ник.
- Сыновья похожи...
- Один на меня, другой - на 

папу.
- Чем вы себя балуете?
- Едой, хорошими книжками, 

спортивными развлечениями. Мы 
всей семьей катаемся на коньках и 
велосипедах.

- Какую фразу вы любите часто 
повторять?
- Ну все. Это значит, и разговор 

окончен, и прения тоже.
- Отличное завершение нашего 
интервью, Ольга Александ
ровна. С праздником!
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ХОЧЕШЬ УЧИТЬСЯ ЗДЕСЬ? t

Каким должен быть чиновник?
(Специальность «Государственное и муниципальное управление»)
АЛЕНА ЖИВОТОВА

Планируя свою жизнь, многие 
в перспективе видят себя руководи
телями. А ведь чтобы достичь столь 
желанной цели, необходимо изучить 
не один десяток наук. Но оно того 
стоит. Можно и свое благосостояние 
поднять, и людям помочь. Нашему 
обществу всегда необходимы умелые 
руководители, ведь именно от их 
профессиональных действий зави
сит уровень жизни и благосостояние 
общества, а это, согласитесь, весьма 
важное обстоятельство.

О том, как построено обучение 
на специальности «Государствен
ное и муниципальное управление» 
в Тюменском госуниверситете, 

мы попросили рассказать докто
ра исторических наук, профессора, 
завкафедрой государственного и му
ниципального управления Наталью 
Петровну НОСОВУ.

- Какую квалификацию по
лучат студенты по окончании 
обучения и что будет написано 
в их дипломе?
- В дипломе напишут: специаль

ность «Государственное и муници
пальное управление», квалификация 
- менеджер.

- Сколько нужно учиться?
- Пять лет на очной форме обу

чения, шесть - на заочной. Есть у нас 
и сокращенная форма обучения - три 
года. Такая форма обучения адре
сована желающим получить второе 

высшее образование или получить 
высшее образование на базе средне
го профессионального.

- Как ваши выпускники смогут 
продолжить свое обучение в 
вузе?
- Свое образование наши выпус

кники смогут продолжить в магист
ратуре, она существует у нас уже два 
года, и в аспирантуре, конечно.

- Какие предметы изучают 
студенты и какие виды прак
тик проходят в процессе обу
чения?
- Поскольку мы даем квали

фикацию «менеджер», у нас очень 
сильный блок управленческих 
дисциплин. Это «Стратегическое 
управление», «Инновационный ме
неджмент», «Теория управления», 
«Теория организации», «Управ
ление персоналом», «Разработка 
и принятие управленческих реше
ний», «Психология управления» 
и др. На работу госслужащих, а 
именно к этой работе мы готовим 
наших студентов, большое влияние 
оказывают политические процес
сы, поэтому уже с первого курса 
студенты изучают «Политологию», 
«Управление общественными от
ношениями», «Политические инс
титуты и политические процессы», 
а также «Социологию», «Иссле
дование социально-экономичес
ких и политических процессов», 
те предметы, которые позволяют 
изучить общество, научить меха
низмам воздействия на него и пр. 
Кроме того, как это ни странно, по 
госстандарту наша специальность 
находится в блоке экономических 
дисциплин, поэтому в обучении сту
дентов есть большой экономический 
блок предметов: «Государственные 
и муниципальные финансы», «Го
сударственное управление эконо
микой», «Экономическая теория», 
«Региональное управление и эконо

мика». Важное место в подготовке 
будущего чиновника занимают пра
вовые дисциплины.

С четвертого курса у студен
тов начинается специализация. На 
сегодняшний день наши студенты 
могут выбрать одну из четырех спе
циализаций: «Региональное управле
ние», «Муниципальное управление», 
«Управление внешнеэкономической 
деятельностью» и «Управление при
родными ресурсами».

В процессе обучения студенты 
проходят три вида практики: оз
накомительную, производствен
ную и преддипломную. Учитывая 
нашу специфику, мы настоятельно 
рекомендуем студентам проходить 
практику в органах государствен
ной власти и управления, а также в 
органах местного самоуправления. 
Мы имеем ряд договоров о прохож
дении практики с правительством 
области, Тюменской областной 
думой, Думами и администрация
ми округов, муниципалитетами. С 
самого начала прохождения прак
тики мы ориентируем наших сту
дентов на то, чтобы во время ее 
прохождения они смогли показать 
себя таким образом, чтобы после 
окончания обучения их пригласи
ли на работу.

- Кем и где смогут трудоустро
иться ваши выпускники?
- Практически все наши вы

пускники трудоустраиваются по 
специальности. У них отличные 
профессиональные перспективы. 
Они могут построить свою профес
сиональную карьеру в управленчес
ких структурах на уровне региона, 
округа, города, по разным направле
ниям деятельности. И потребность в 
таких кадрах у региона есть. Только 
муниципалитетов в нашей области 
около трехсот. Кроме этого многие 
наши выпускники находят себя в 
бизнесе, банковской деятельности. 

они возглавляют отделы по связям 
с общественностью, службы персо
нала и др.

- Чему студенты хотят на
учиться?
- Студентам-первокурсникам 

я всегда задаю вопрос: «Каким 
должен быть чиновник?» Поо^ 
зительно, но ответы почти вс 
очень похожи и звучат следующим 
образом: «Добрый, честный...» и 
прочие личностные характеристики, 
но нет профессиональных качеств. К 
старшим курсам эта ситуация, ко
нечно, меняется. У студентов появ
ляются не только знания, но и опыт 
практической деятельности. Ме
няется взгляд на то, каким должен 
быть представитель власти. При
ходит понимание важности профес
сионализма и компетенции, столь 
необходимых в решении сложных 
управленческих задач.

- Сколько стоит обучение?
- Плата за обучение на 2009 г. 

составляет 97 тыс. руб..
- Какие вопросы, ответы на ко
торые должны знать ваши аби
туриенты, я не задала вам?
- Какие экзамены нужно сдать, 

чтобы поступить на специальность 
«Государственное и муниципальш? 
управление»? С этого года - тол^ 
ЕГЭ. Министерством образования 
было принято решение о том, чтобы 
оставить три вступительных испыта
ния для поступления в вузы страны. 
Для нашей специальности это обще
ствознание, русский язык и матема
тика. Почему именно математика? 
Чтобы управлять обществом, нужно 
уметь его анализировать, а математи
ка дает нам необходимые для этого 
инструменты.

Это может пригодиться: теле
фон института государства и права 
ТюмГУ: 46-49-54.

СОВРЕМЕННЫЕ МЕМУАРЫ

ПРОФЕССОР
(Из японских дневников)

ГЕОРГИИ БАБКИН

(Продолжение.
Начало в «УиР» №9)

Профессор снял очки, протер их 
специальным платочком и, четко, 
правильно строя речь, продолжал:

- Два года в Москве. Это не
малый срок. Однако самонадеянно 
утверждать, что я знаю Россию. Но 
я ее рассмотрел. Конечно, внима
тельное наблюдение позволяет кое- 
что узнать. Я, например, понял, что 
мы родственны по духу. Мы соседи, 
культуры наших стран - древнейшие 
и богатейшие в мире. Они очень раз
личны и своеобразны. Но их раз
личие не помешало родству наших 
душ, исконной природной общности 
наших народов. И это самое главное. 
Одна культура воспитала фанатика- 
японца, другая - фанатика-русско
го. Как у вас говорят, «два сапога 
- пара». Наши - вспарывают себе 
животы, ваши - бросаются на амб
разуры дзотов. Обратите внимание: 
на основании своей веры, идеи. Не 
выгоды! Вы слышали, чтобы амери
канский, английский, французский 
солдат сделали бы нечто подобное? 

Я не слышал. Они, из зависти, на
зывают это «азиатской дикостью», 
«азиатским фанатизмом», намерен
но забывая при этом, что и Хрис
тос был фанатиком. И еще каким! 
А наш Будда? Согласитесь, наш, да 
и ваш фанатизм больше напомина
ют высокий патриотизм, чем некую 
«азиатскую дикость». Наш фанатизм 
заставляет нас сохранять осколки 
крошечной империи, ваш - мчит вас, 
опережая время на сотню-другую 
лет, в бесклассовый, христианский 
коммунизм. Но это далеко не все.

Фанатизм в науке - это новые 
открытия, это - прогресс. Я уверен, 
что наши две страны еще удивят 
мир, и нс раз. У нас почти одина
ковые стартовые позиции, несмот
ря на то, что вы победители, а мы 
побежденные. Я подсчитал, что 
людские и материальные потери у 
вас больше наших в относительном 
плане. Через год-два американцы 
уйдут. Они понимают, что сделать 
из нас «банановую республику» нс 
удастся, несмотря на наши глубо
кие поклоны. I 1о вкладывать деньги 
в нашу экономику - будут. Их пре
льщает дешевизна нашей рабочей 
силы и исключительная добросовес
тность этих рабочих рук. На запад
ном побережье 11Катов, особенно в 

Калифорнии, существовали сотни 
диаспор японцев, ценной и добро
совестной рабочей силы. Их всех, 
после Перл-Харбора американцы 
выселили на Аляску и в погранич
ные с Канадой, не очень удобные для 
жизни, районы. Представьте себе, 
около миллиона человек... - Токио- 
ка помолчал несколько секунд. - Там 
были и мои родственники по отдален
ной линии... - он тяжело вздохнул и 
продолжал: - Мы - ценный трудовой 
капитал... Они будут нам помогать 
и в чисто политическом плане, чтобы 
сделать союзниками перед красной 
угрозой с вашей стороны и со сто
роны возрождающегося красного 
Китая. Сделают из нас «тихоокеан
скую буферную зону»... В этом есть 
определенное наше преимущество. А 
через пятнадцать-двадцать лет вы 
будете удивляться и рассказывать 
своим детям и внукам о крохотной 
стране, на флаге которой большой 
красный круг, символизирующий 
восходящее из вод Тихого океана 
солнце, и не будете вспоминать о 
страшных самураях и камикадзе. Вы, 
я очень надеюсь, будете восхищаться 
нашим народом. Мне очень хотелось 
бы, чтобы вы рисовали наш народ 
добрыми красками.

Алеша неторопливо катил по 
улицам Токио, внимательно при
слушиваясь к словам нашего пас
сажира.

Профессор снова сделал паузу.
- Мы создадим экономику нового 

типа. Вам, я полагаю, потребуется 
больше времени для восстановления 
всего, что потеряно, и вкладывать 
деньги в вашу экономику американцы 
нс будут. Они вас боятся. Нетрудно 
заметить, что по вашей с американца

ми военной дружбе и сотрудничеству 
уже идут трещины. Что делает че
ловек, если он боится? Естественно
- вооружается. Я убежден, что два 
гиганта, два медведя никогда не будут 
настоящими друзьями на одной тер
ритории. Что для них земной шар! 
Не забывайте о еще одном гиганте
- просыпающемся Китае. Вы будете 
амбициозно спорить, даже вступать в 
небольшие драчки. До атомной войны 
дело не дойдет. Это - самоубийство. 
Это понимают даже самые... неумные 
политики. Они это поняли, сотворив 
Хиросиму и Нагасаки. Но воору
жаться будете интенсивно. Мы тем 
временем соберем в кулак свою волю, 
трудолюбие и фанатизм и построим 
новое, сильное государство...

- Чтобы снова попытаться ис
править ошибку Бога? - не выдер
жал я.

Токиока с улыбкой посмотрел 
на меня.

- Почему бы и нет? Только дру
гими методами. Без войны... Обра
тите внимание, войны в перспективе 
никогда не решали тех задач, на ре
шение которых рассчитывал агрес
сор.

- Но у вас нет необходимых при
родных ресурсов, чтобы совершить 
такой рывок.

Он снова протер очки и про
должал:

- Да, это так. Но у процветающей 
Швейцарии тоже нет нефти, руды и 
многого прочего. Мы Полагаем, что 
можно избрать такой экономический 
курс, который не потребует многих 
тысяч тонн металла, часто исполь
зуемого на военные нужды. Вы же 
запретили нам иметь вооруженные 
силы... Швейцария завоевала рынок 

часов. Почему бы нам не попытать
ся завоевать мировой рынок элект
ронных счетных машин размером в 
пачку сигарет? Мою группу интере
сует именно электроника. Радио, те
левидение, радары, вычислительные 
машины. Все это стучится в двери 
человечества, и если мы совершим 
здесь прорыв, мы сможем решить 
большинство наших проблем... Вам 
не надоела моя лекция? - неожидан
но спросил он.

- Нет, это очень интересно, про
фессор-сан, - подал голос Алеша.

- Я начинаю видеть Японию в 
другом цвете и свете, - сказал я.

- Мне приятно это слышать. Не
которым. может бьггь, и вам, мои идеи 
кажутся бредом начинающего выжи
вать из ума стареющего профессора. 
Но я и мои друзья не видим альтерна
тивы. если мы хотим видеть Японию 
процветающей. Правда, эти идеи се- 
годня только формируются. Мы их 
не скрываем. Американцы ими пока 
не интересуются. А вы - заинтере
совались. Этим вызвана моя встре
ча с генералом и его экономическим 
советником, куда вы меня везете, - 
профессор откашлялся, поправил свой 
галстук и продолжал: - Вы знаете, 
какое значение имеет начальная, 
стартовая стратегия в политике и эко
номике? Особенно после войн и рево
люций. С чистого листа, если хотите. 
Нужный и единственно правильный 
вектор развития? Если бы ваш Ленин, 
а позже Сталин избрали другую по
литическую и экономическую линию, 
вы бы проиграли войну. Кстати, это не 
мои выводы. Это просчитали немец
кие экономисты и политики.

(Продолжение следует)
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ТАТЬЯНА БЕЛЯВСКАЯ . 
РОМАН КАЙСАРОВ 

фото А.Иноземцевой, А.Клеменко

В Тюменском госуниверситете с 
20 по 23 февраля прошла Тюменская 
международная студенческая модель 
ООН. «Что такое модель ООН?» 
- наверное, сейчас этот вопрос про
мелькнул в голове у каждого читате
ля. Ответ прост - это международная 
студенческая конференция, ролевая 
игра, в которой студенты из разных 
городов и стран обсуждают вопро
сы, стоящие на повестке дня у ре
альной Организации Объединенных 
Наций.

Участники представляют себя в 
оли иностранных дипломатов - яв

ляются делегатами любой страны, 
исследуют ее позицию по пред
ложенному вопросу и предлага
ют пути решения проблем. Такая 
игра позволяет развить навыки об
щения, публичных выступлений, 
усовершенствовать знания иност
ранных языков, потренироваться 
в исследовательской работе, рас
ширить кругозор и пообщаться с 
людьми, которым интересны ак
туальные вопросы современности. 
Тюменская Модель Организации 
Объединенных Наций состоит из 
нескольких органов: Генеральная 
Ассамблея ООН (два комитета), 
Совет Безопасности ООН, Между
народный суд ООН, Департамент 
общественной информации ООН 
и делегация иностранной прессы. 
В каждом из органов на повестке 

^ня стояли вопросы, волнующие 
Лесь мир: «Меры по недопущению 
Приобретения террористами оружия 
массового уничтожения», «Меры по 
борьбе с торговлей людьми», «Си
туация в Демократической Респуб
лике Конго».

Это мероприятие проходило, что 
немаловажно отметить, впервые в 
Уральском Федеральном округе.

На торжественной церемонии от
крытия собрались студенты из многих 
городов России: Томска, Омска, Ке
мерово, Барнаула, Горно-Алтайска, 
Екатеринбурга, Москвы. Тюменс
кий регион представляли студенты 
госуниверситета (ФРГФ, ИИиПН, 
МИФУБ, ИГиП), Ишимского и 
Тобольского пединститутов, школь
ники лицея № 34, гимназии ТюмГУ 
и гимназии г. Урая. К нам приеха
ли студенты из Страсбурга,Берли
на, Южной Дакоты, Нью-Йорка и 
Бостона.

Надежда Ермакова, проректор 
по внеучебной работе ТюмГУ:

«Мы начинаем новый проект, и 
очень отрадно, что его организация 
пришлась на начало года Молодежи, 
что послужит отличным вспоможе
нием для создания проектов, про
движения молодежных инициатив, 
создания условий для саморазвития 
и личностного и профессионально
го роста молодых людей. Приятно 
также, что на предложение о про
ведении игры откликнулся депар
тамент по спорту и молодежной 
политике и помог в организации. 
Я думаю, что навыки общения, 
навыки продуктивной коммуника
ции, умение понимать друг друга, 
даже если участники разговаривают 
на разных языках, - все эти качества 
очень важны в эпоху глобализации. 
Без них не прожить. И я убежде
на, что молодежная дипломатия 
окажется более действенной, чем 
официальная, и вы сможете прийти 
к общему знаменателю в решении 
важных политэкономических вопро
сов. Желаю вам успешной работы! 
Удачи!»

Оксана Савинова, заместитель 
директора департамента по спорту 
и молодежной политике Тюменс
кой области:

«Очень важно, что инициатора
ми этого проекта стали сами студен
ты и преподаватели вузов. Участие 
в модели - отличная возможность 
самореализоваться и студентам, и

Будущие дипломаты 
встретились в ТюмГУ

преподавателям, и специалистам 
по внеучебной работе. На площад
ках дипломатических «сражений» 
вы сможете показать свои умения 
и навыки и, конечно же, научиться 
большему. Вам эти знания приго
дятся в восхождении по карьерной 
лестнице».

Альбина Даутова, представи
тель МИД в Тюмени:

«Сегодняшнее событие явля
ется знаковым, потому что именно 
Тюмень принимает первую модель 
в УрФО. Модель ООН - это новые 
горизонты в понимании междуна
родной обстановки. Участники по
лучат представление о работе не 
только организации в целом, но 
и о работе отдельных ее органов: 
Совета Безопасности, Генераль
ной Ассамблеи, Международного 
суда. Коллективная работа позволит 
решить многие проблемы мировой 
политики. Сама природа коллек
тивной деятельности и философия 
многосторонности была заложена 
в основу Организации Объединен
ных Наций, именно эти принципы 
отражены в ее уставах. Мы наде
емся, что вы получите максимум от 
участия в игре».

На протяжении четырех дней 
участники плодотворно работали: 
отстаивали позиции своих стран, 
представляли проекты резолюций 
и вносили в них поправки. В итоге 
были приняты резолюции, которые 
отвечали интересам всех делега
тов. Частенько разгорались очень 
жаркие споры по тому или иному 
вопросу, создавались коалиции, но 
все были очень политкорректны по 
отношению друг к другу. Предсе
дателями комитетов были студенты 
МГИМО и Российской академии 
правосудия - они уже не раз учас
твовали в «моделях» разных горо
дов и не ожидали такого высокого 
уровня подготовки делегатов. А 
участники в свою очередь, охотно 
поддерживали все идеи предсе
дателей и оргкомитета, работали 
в бешеном темпе и даже успели в 
последний день провести мини
дебаты. В комитетах была поисти
не семейная атмосфера. Все друг 
друга поддерживали, а в конце дня, 
уже уставшие и обессиленные, все 
равно шли вместе гулять по городу, 
в театр и в кино.

Участники программы Фул
брайт из США: Роберт Эллинек, 
Александр Тедески, Натаниел 
Чаппел очень заинтересовались тю
менской моделью и сказали, что с 
удовольствием поучаствовали бы в 
следующем проекте. Впрочем, как 
и все остальные участники. Деле
гаты с удовольствием общались с 
иностранными гостями на английс
ком языке, хотя, хочется отметить, 
что иностранцы отлично владеют 
и русским. Моменты расставания 
были особенно трудными. Участни
ки провожали друг друга на вокзале, 
обменивались телефонами и догова
ривались встретиться на следующей 
игре. Значит, следующую встречу 
осталось ждать недолго, ведь уже 
в апреле пройдет Модель ООН в 
МГИМО.

Всего за четыре дня студенты 
получили огромный опыт публич
ных выступлений, улучшили знания 
иностранных языков, пообщались с 
интересными людьми, а самое глав
ное - приобрели знакомых по всей 
России и получили незабываемые 
эмоции, которые останутся в их 
памяти на всю жизнь.

Делегат Хорватии просит слова

Церемония открытия Тюменской модели ООН

Лучший делегат третьего комитета 
Генеральной ассамблеи Александр 

Шелудков (ИИмПН)

М.Протасов (РАП) и А.Шелюбская (МГИМО)
Сотрудники Департамента информации 

за работой

“Поправка от делегации Японии проходит!”

Россию в Совбезе представляет выпускник 
Гарвардского университета На церемонии закрытия

Заседание Совета Безапасности ООН под 
председательством Александра Васильева (МГИМО)

Неформальные дебаты
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Когда человек верит в свои силы
(Окончание. Начало на стр. 3)

Сейчас у нас на факультете лидирует тех
ническая направленность. Так, я занимаюсь 
физикой нефтяного и газового пласта. Эта 
специальность и экспериментальная, и теоре
тическая одновременно. Мы получаем экспе
риментальные данные месторождения, вводим 
их в модель месторождения, задаем начальные 
условия и смотрим, как у нас будет нефть и 
вообще месторождение, себя вести. То есть, 
предсказываем. А предсказания - это уже 
теоретическая физика. Потому я больше те
оретик.

- Чему посвящено ваше дипломное ис
следование?
- Эффективности применения в гидродина

мическом моделирования методики выделения 
типов коллекторов способом гидравлических 
единиц потока. Над темой стала работать с 
третьего курса, благодаря подаче идеи, а вернее 
статьи на английском языке от нашего заведу
ющего кафедрой моделирования физических 
процессов и систем Константина Михайлови
ча Федорова. Благодаря ему я с этой же темой 
вышла на практику в ТНК-ВР, а потом уже 
ездила на различные конференции. Прошлый 
год вообще стал для меня годом путешествий 
по конференциям. Эта тема - интересная, ак
туальная и пока еще мало применяемая в нашей 
стране.

Изначально это иностранная методика, 
разработанная сравнительно недавно, в 1990- 
х годах. В России аналогичных разработок 
нет, к тому же многие сомневаются в их эф
фективности. В своей дипломной работе я хочу 
доказать эффективность или, собственно, убе
диться в неэффективности. Как раз сейчас это 
проверяю.

- Такая вот сугубо женская проблема - 
выведение типов коллекторов. И никого 
из ваших знакомых это не удивляет?
- В первые годы учебы в университете 

многие спрашивали, куда я поступила. От
вечала, что учусь на физическом, но меня пе
респрашивали: «Физкультурном?» А потом, 
поняв, медленно произносили: «Это какой- 
то кошмар! Девушка поступила на физфак!» 
Честно говоря, ничего в этом страшного 
нет. Как и в теме моей дипломной работы. 
Да, у нас в группе одни парни и всего две 
девушки.

- Парни ценят своих одногруппниц?
- Ценят, конечно. На первом курсе мы уже 

доказали, что вполне можем с ними конкури
ровать в решении задачек. Бывают случаи, 
когда мои одногруппники понимают быстрее. 
До меня иногда плохо доходит смысл какой- 
то теории. Порой они мне объясняют, порой я 
им. То есть, у нас взаимоуважение. Они меня 
воспринимают как девушку, способную разби
раться в тонкостях физики.

- Признайтесь, приятно учиться в муж
ском коллективе?
- Когда увидела список группы, было ощу

щение счастья. Но оказалось, что все-таки 

28 февраля 2009 года на 87-м году жизни скончался первый ректор Тюмен
ского госуниверситета ДЕРЯБИН ВИКТОР МИХАЙЛОВИЧ.

Тюменский госуниверситет выражает глубокие соболезнования родным и 
близким, друзьям и коллегам в связи с невосполнимой утратой, которую по
несло педагогическое сообщество Урала и Сибири.

Виктор Михайлович Дерябин - кандидат педагогических наук, почет
ный профессор ТюмГУ и Тобольского педагогического института им. 
Д.И.Менделеева, участник Великой Отечественной войны. Виктор Михайло
вич был награжден орденами Отечественной войны I и И степени. Трудового 
Красного Знамени, медалями «Отличник народного просвещения РСФСР». 
«Отличник просвещения СССР». Являлся заслуженным работником высшей 
школы Российской Федерации.

лучше, когда в группе равное количество де
вушек и парней. Сейчас нас одногруппни
ки воспринимают как друзей. Они могут, 
проходя по улице, произносить восхищенно: 
«Смотри, Алена, какая девушка прошла!» А 
мы-то думали, что нас будут чуть ли не руках 
носить. Нас, двух неповторимых. Нет, за пять 
лет учебы они к нам привыкли.

- Много ли экзаменов и зачетов вы по
лучили автоматами?
- У нас на факультете экзамены автома

том ставят мало. Хотя у меня и было несколь
ко. Самые трудные предметы изучали в конце 

третьего и четвертого курсов: термодинамика, 
квантовая физика, теоретическая физика.

- Вы довольны качеством физического 
образования?
- По моим ощущениям, хотелось бы больше 

спецкурсов. Допустим, мне очень часто в работе 
приходилось использовать данные по геологии, 
которая у нас не читается. Хотя курсов у нас 
множество, и преподаватели с богатым опытом 
работы в этой сфере. Они нас учат, направля
ют, дают ценные знания. Теперь уже каждый 
работает в своем направлении, занимается 
самообразованием. Так, наверное, и должно 
быть: чтобы стать хорошим специалистом, не-, 
обходимо читать научную литературу даже за 
рамками учебных дисциплин.

Я очень жалею, что учеба в университете 
близится к концу. Не понимаю тех, кто торо
пит студенческие годы, ждет их окончания. Для 
меня они остались самой веселой и жизнерадос
тной порой. Потому что я не только училась, 
но участвовала в праздниках, была куратором 
творческого направления на факультете.

- Какое впечатление оставила у вас пе
дагогическая практика?
- Быть учителем - очень тяжело в эмоци

ональном плане. Нужно удержать внимание 
всего класса, найти общий подход к проблем
ным детям. Хотя с другой стороны, увидела, 
что педагогика - это возможность остаться 
вечно молодым.

- Сестры Виноградовы - единствен
ные физики в вашем родственном ок
ружении?
- Мой дедушка был агрономом, но очень 

хорошо разбирался в физике. Напа по про

фессии очень тесно связан с физикой, точнее, 
с аэродинамикой. Пожалуй, это все.

- Удивительно, лучшей на физичес
ком факультете стала девушка! В облас
ти, где, наверное, даже среди ученых
- только мужчины...
- В основном, конечно, да. Одна из самых 

известных женщин в физике - Мария Кюри, 
кстати, дважды лауреат Нобелевской премии. 
Были, конечно, еще женщины, которые зани
мались экспериментальной физикой. Но она - 
самая известная.

- Значит, у вас еще есть шансы стать 
известной?
- Конечно есть.

P.S. В последнем номере специализирован
ного «Журнала нефтяных технологий», кото
рый выпускается в США, студентку ТюмГУ 
Алену Виноградову поздравляют с победой 
на очередной конференции. Похоже, ее имя 
уже становится значимым в развитии совре
менной физики.

ГОСУДАРСТВЕННОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНО! УЧРЕЖДЕНИЕ 

ВЫСШЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЕ 

«ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ» 

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЙ ОТБОР (ИЗБРАНИЕ) 

НА ЗАМЕЩЕНИЕ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

профессоров по кафедрам:
- физической географии и экологии,
- информационных систем;
доцентов по кафедрам:
- менеджмента,
- социально-экономической географии и при

родопользования,
- банковского и страхового дела,
- французской филологии,
- отечественной истории,
- издательского дела и редактирования,
- конституционного и муниципального правей
- трудового и предпринимательского права, ™
- алгебры и математической логики,
- математики и информатики,
- мировой экономики и международного биз

неса;
старших преподавателей по кафедрам:
- спортивных дисциплин,
- трудового и предпринимательского права.

Документы направлять по адресу: г.Тюмень. 
ул. Семакова. 10. Тюменский государствен
ный университет, управление по работе 
с персоналом. И.о. начальника отдела 
научно-педагогических кадров Машинова 
Надежда Вячеславовна. Контактные теле
фоны: 46-12-31. (489). Электронная почта 
Personal@utmn.ru
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«ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ» 

ОБЪЯВЛЯЙ КОНКУРСНЫЙ ОТБОР (ИЗБРАНИЕ) W 

НА ЗАМЕЩЕНИЕ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

ПО СОВМЕСТИТЕЛЬСТВУ:

профессоров по кафедрам:
- ботаники и биотехнологии растений,
- ценных бумаг;
доцентов по кафедрам:
- экономики,
- ценных бумаг;
старших преподавателей по кафедрам:
- экономики,
- ценных бумаг;
ассистентов по кафедрам:
- экономики,
- ценных бумаг.

Документы направлять по адресу: 
г.Тюмень. ул. Семакова. 10. Тюменский го
сударственный университет, управление по 
работе с персоналом. И.о. начальника отдела 
научно-педагогических кадров Машинова На
дежда Вячеславовна Контактные телефо
ны: 46-12-31. (489). Электронная почта 
Personal@utmn.ru

Диссертационные советы ТюмГУ 
объявляют о защитах в марте

К 212.274.05 (ул. Республики, 9, ауд. 
211, филологические науки)

5 марта, 09.00 Сеченова Е.Г. «Статис
тико-вероятностная модель гендерообуслов
ленного авторского «я» в научном дискурсе», 
кандидатская, 10.02.21 (филол. н.).

5 марта, 12.00 Федерясва Н.О. «Система 
межчастеречных компаративных конструкций 
неравенства (на материале английского языка 
в сопоставлении с русским)», кандидатская. 
10.02.20 (филол.н.).

5 марта, 15.00 Гончар Н.Г. «Асимметрия 
в переводе художественного текста: этнолинг- 
вокультурный аспект», кандидатская, 10.02.20 
(филол. н.).
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